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Verbale della riunione di Giunta ASLI Scuola del 23/02/2024 

 

Il giorno 23 febbraio 2024, alle ore 17.30, la Giunta ASLI Scuola si riunisce in via telematica 

tramite la piattaforma Google Meet per discutere i seguenti punti all’odg: 

 

1) Comunicazioni; 

2) Censimento soci, situazione versamenti e recupero quote; 

3) Richieste di patrocinio, accordi, convenzioni; 

4) Programmazione delle attività 2024/2025; 

5) Collaborazione con altre associazioni per l’educazione linguistica: aggiornamenti; 

6) Pubblicazione atti IV Convegno ASLI Scuola (Cagliari, 10-12 novembre 2022); 

7) Assemblea nazionale 2024 e V Convegno ASLI Scuola 2024; 

8) Varie ed eventuali. 

 

Sono presenti: Emmanuela Caddeo, Chiara Coluccia, Ilde Consales, Rita Fresu, Sergio Lubello, 

Marco Maggiore, Claudio Nobili, Laura Ricci. Risulta assente giustificato Giuseppe Polimeni. 

Presiede la Coordinatrice, prof.ssa Rita Fresu, verbalizza la Segretaria, prof.ssa Emmanuela 

Caddeo. 

 

1) Comunicazioni 

 La Coordinatrice rinnova il caloroso benvenuto ai nuovi membri di diritto provenienti dal Direttivo 

ASLI, il presidente prof. Sergio Lubello, il tesoriere prof. Marco Maggiore e la consigliera la 

prof.ssa Laura Ricci. 
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2) Censimento soci, situazione versamenti e recupero quote 

La Coordinatrice affronta la complessa questione della situazione finanziaria dell’associazione, 

precaria per la forte discontinuità dei versamenti delle quote societarie, che rende peraltro difficile 

ricavare un quadro preciso delle iscrizioni. Ricorda che il problema era stato discusso in Giunta, già 

nella prima riunione del 27 febbraio scorso, durante la quale è stata approvata, e poi messa in atto, 

una azione di memento e recupero quote, favorita in parte anche dall’esigenza di richiedere di 

regolarizzare la propria posizione a coloro che avevano preso parte all’ultimo convegno ASLI 

Scuola, senza tuttavia iscriversi (condizione, questa, obbligatoria per accedere ai lavori congressuali 

e, successivamente, alla pubblicazione negli atti). L’azione di recupero quote, intrapresa grazie 

all’impegno della prof.ssa Caddeo (che ha contattato ad personam coloro che risultavano 

congressisti – e ora autori negli atti – ma non iscritti), ha consentito di sanare alcune situazioni. 

Permangono tuttavia moltissimi casi irrisolti, con morosità anche prolungate, e una generale 

situazione di incertezza, che inducono a riconsiderare i criteri che definiscono lo statuto di socio e a 

studiare soluzioni per fronteggiare il problema relativo ai mancati rinnovi dell’iscrizione e, in 

generale, della fidelizzazione dei soci. 

Alla luce di ciò si rendono necessari: 1) una azione congiunta tra ASLI e ASLI Scuola mirata a 

stabilire una linea condivisa di gestione delle iscrizioni, di raccolta e di recupero delle quote, di 

eventuali sanatorie in casi di morosità prolungata; 2) un ripensamento dello statuto di socio ASLI 

Scuola e dei servizi da offrire a questi in quanto tale. 

La Coordinatrice segnala che il nuovo Direttivo ASLI ha iniziato a lavorare sulla 

documentazione e dunque invita il Presidente e il Tesoriere a condividere i risultati della loro prima 

analisi. 

Interviene il prof. Lubello che sottolinea la necessità di intraprendere le azioni sopraddette. 

Rileva che sebbene durante gli anni della pandemia vi sia stata maggiore tolleranza nei confronti dei 

soci morosi, allo stato attuale risulta fondamentale intervenire congiuntamente e richiamare la 

responsabilità di tutti i soci per il pagamento delle numerosissime quote mancanti. Una volta 

concluso il lavoro del tesoriere sul recupero dei dati, si prefigura la possibilità di convocare una 

riunione straordinaria al fine di prendere una decisione comune sullo status del socio e sul recupero 

delle quote associative. 

Per definire il quadro, cede la parola al prof. Maggiore, che ringrazia per l’oneroso lavoro di 

raccolta capillare dei dati. Il prof. Maggiore mostra i dati che ha rielaborato e reso maggiormente 

fruibili, sebbene siano ancora in fase di aggiornamento. Ad oggi i soci in regola risultano solamente 

90 su 560. Centinaia di persone hanno pagato la quota una tantum. Si sottolinea l’importanza di 

definire tali situazioni e in prospettiva futura attuare azioni utili alla fidelizzazione dei soci. 



3 

 

A tale proposito la prof.ssa Ricci interviene e propone l’opportunità di valutare un eventuale 

ampliamento della Giunta ASLI Scuola, che preveda un maggiore coinvolgimento della 

componente scolastica. 

 

3) Richieste di patrocinio, accordi, convenzioni 

La Coordinatrice elenca le iniziative patrocinate a partire dal 1 novembre 2023, alcune già svolte, 

altre in procinto di essere attuate: 

 

 Convegno del progetto UniverS-ITA “L’italiano scritto degli studenti universitari: quadro 

sociolinguistico, tendenze tipologiche, implicazioni didattiche”, Bologna, 30 novembre-1 dicembre 2023 

presso la Sala dello Stabat Mater – Biblioteca dell’Archiginnasio; segnalato dalla prof.ssa E. Pistolesi. 

 Corso di formazione per insegnanti «Le parole dell’italiano: idee e pratiche efficaci per insegnare e 

comprendere il lessico», A.S. 2023-24 (8/11/2023-17/01/2024), organizzato dall’Accademia della Crusca, in 

collaborazione con il Ministero dell’Istruzione e del Merito e la Direzione generale per gli ordinamenti 

scolastici, la valutazione e l’internazionalizzazione del sistema nazionale di istruzione; segnalato dalla prof.ssa 

R. Librandi. 

 Seminario dal titolo "Onomastica e Letteratura", organizzato nell’ambito del Dottorato di ricerca in 

Educazione, linguaggi, culture, del Dipartimento di Scienze Umane della LUMSA di Roma, giovedì 22 

febbraio, alle ore 15.00. 

 “Festival della Letteratura del Mediterraneo - 10^ Edizione”, organizzato dall’Associazione culturale 

“Genti Arrubia” di Quartu Sant’Elena (CA) si terrà nelle scuole del Sud Sardegna dal 15/04/2024 al 

20/04/2024. 

 

Rammenta poi che sono ancora in corso i seguenti progetti e accordi, già approvati nelle 

precedenti riunioni: 

 

 Progetto di ricerca "Nimbus - Archivio digitale di testi studenteschi commentati", nell'ambito della 

ricerca di dottorato del dott. Eugenio Cereser (tutor proff. Davide Mastrantonio e Federico Boschetti), 

Università Ca’ Foscari di Venezia. La ricerca, finanziata con fondi del PNRR, si rivolge ai docenti delle classi 

quinte della scuola secondaria di secondo grado e ha come obiettivo la raccolta di elaborati studenteschi di 

quinta superiore (a.s. 2023/24) per creare uno strumento digitale che potrà costituire un utile supporto per la 

didattica della scrittura. 

 Convenzione per la formazione continua in servizio dei docenti dell’istruzione secondaria di secondo 

grado di area linguistico-letteraria tra l’Università degli studi di Verona, il Dipartimento Culture e Civiltà i 

cui SSD sono direttamente coinvolti nella formazione dei docenti di italiano nelle diverse classi di concorso, il 

Liceo Scientifico statale “Angelo Messedaglia”, l'ADI, l'ADI-sd e la MOD, Società italiana per lo studio della 

Modernità letteraria. Finalità: attivare percorsi di formazione continua e aggiornamento destinati ai docenti 

delle scuole secondarie nell'ambito della didattica della letteratura e della lingua italiana. 
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4) Programmazione delle attività nel 2024-2025 

La Coordinatrice ricorda che nelle precedenti riunioni di Giunta e nell’assemblea nazionale dello 

scorso 9 ottobre è stata approvata l’istituzione dei referenti macroareali, ossia figure di raccordo, 

rappresentative di ambedue le componenti dell’associazione (scuola e università), incaricate di 

raccogliere le esigenze e i fabbisogni degli insegnanti delle scuole e di coordinare le varie attività in 

programma nel territorio che rappresentano. 

 

La Coordinatrice dettaglia le candidature sinora pervenute, che possono sintetizzarsi come segue:  

 

Tabella    SCUOLA    UNIVERSITÀ 

Nord       Veronica Bagaglini (Emilia Romagna) 

 

Centro   Valentina Fanelli (Toscana) 

 

Sud    Valentina Fascia (Campania)  Anna Rnaldin (Campania) 

     Federica Rosiello (Campania)  Claudia Tarallo (Campania) 

          Giuseppe Zarra (Puglia) 

 

Isole         Daria Motta (Sicilia) 

 

Sottolinea altresì la necessità di colmare le aree ancora vuote (nello specifico, e per la componente 

scolastica, Nord e Isole) e richiama l’attenzione sull’importanza di una simile figura in vista del V 

Convegno (vd. punto 7), incentrato proprio sulla sinergia tra scuola e università. Propone pertanto 

di insistere su questa figura, rinnovando l’invito ai soci, e in particolare alla componente scolastica, 

ad avanzare la propria la candidatura a ricoprire il ruolo di referente macroareale a seguito 

dell’invio della prima circolare del convegno. 

Interviene la prof.ssa Laura Ricci che osserva quanto possa essere utile decentralizzare la nostra 

associazione, creando poli areali. Rileva altresì l’importanza di definire in maniera chiara il ruolo 

del referente macroareale, al fine di circoscriverne i compiti e raccogliere un maggior numero di 

adesioni, anche tra coloro che non si espongono per il timore di assumere un incarico 

eccessivamente oneroso.  

La prof.ssa Fresu chiarisce che il compito dei referenti consiste nel promuovere e coordinare 

eventuali iniziative, oltre a rilevare anzitutto quali siano le reali necessità dei docenti delle scuole, in 

modo da intervenire in maniera mirata. 

 



5 

 

5) Collaborazione con altre associazioni per l’educazione linguistica: aggiornamenti 

La Coordinatrice ricorda la collaborazione intrapresa da tempo con altre associazioni dedite 

all’educazione linguistica, a partire dalla tavola rotonda tenuta al Convegno GISCEL dello scorso 

giugno, a cui è intervenuto, in rappresentanza dell’ASLI Scuola, il prof. Claudio Nobili, il quale ha 

poi partecipato a ulteriori incontri mirati a costituire una rete tra le associazioni dedite alla didattica 

delle lingue (GISCEL, Lend, DILLE), con l’obiettivo di discutere e pianificare interventi su temi 

che trascendono le specificità delle singole associazioni, anche attraverso la stesura di documenti 

congiunti. La Coordinatrice invita il prof. Nobili a prendere la parola per aggiornare la Giunta circa 

gli ultimi sviluppi. 

Il prof. Nobili comunica che dallo scorso 31 maggio 2023 è in atto un dialogo con le altre 

associazioni di area linguistica, per iniziativa del GISCEL e promosso in particolare da Francesca 

Gallina (Segretaria nazionale del GISCEL). Come primo risultato, attualmente in stato di bozza, vi è 

un documento, che sarà sottoscritto da tutte le associazioni disciplinari afferenti all’area 

dell’educazione linguistica, dal titolo: “Forum delle associazioni di area linguistica. Officina per 

l’educazione linguistica. Proposta per un rilancio”. Tale documento consta di due parti: nella 

prima, intitolata “Le sfide”, si ribadisce la centralità della lingua nella formazione di docenti e 

studenti; nella seconda, dal titolo “La nostra idea di formazione”, si richiama l’ideale 

dell’educazione linguistica democratica espressa nelle tesi GISCEL e il ruolo delle associazioni 

affinché accompagnino la formazione dei docenti su alcuni punti definiti “invarianti della 

formazione linguistica”, temi costanti che ricorrono negli statuti di tutte le associazioni. Il 

documento, una volta ultimato, verrà divulgato nelle sedi opportune e diffuso tra i membri delle 

associazioni. 

La Coordinatrice ringrazia Claudio Nobili e, rimanendo in tema di collaborazioni con altre 

associazioni disciplinari del macrosettore 10/F, informa la Giunta che l’ASLI Scuola ha ricevuto 

l’invito da parte di Silvia Tatti (Presidente ADI) e di Andrea Manganaro (Presidente ADI-SD) a 

partecipare a una giornata di riflessione e confronto dedicata all’insegnamento delle discipline 

connesse all’italianistica e comparatistica, sia a livello universitario sia a scuola; l’incontro è 

finalizzato a discutere i recenti provvedimenti normativi e i processi in corso (formazione iniziale 

dei docenti, concorsi a cattedra nella scuola secondaria, riforma delle classi di laurea e degli istituti 

tecnici e professionali, ecc.), ed è concepito sulla scorta della tavola rotonda organizzata dalla MOD 

a Catania nel novembre del 2022 (L’insegnamento universitario della Letteratura italiana), alla 

presenza di Mauro Tulli. L’incontro si terrà a Roma il 27 maggio 2024, presso il Rettorato della 

Sapienza; in rappresentanza dell’ASLI e dell’ASLI Scuola parteciperà il presidente prof. Sergio 

Lubello. 
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6) Pubblicazione atti IV Convegno ASLI Scuola (Cagliari, 10-12 novembre 2022) 

La Coordinatrice aggiorna la Giunta circa la pubblicazione degli atti del IV Convegno ASLI Scuola 

(Cagliari, 10-11 novembre 2022), curati dalla stessa e dal socio Giovanni Urraci, che aveva già 

collaborato all’organizzazione del convegno. La Coordinatrice informa che è terminata la raccolta 

dei saggi, alcuni dei quali pervenuti con forte ritardo. Prima della pausa natalizia è stata avviata la 

procedura di referaggio anonimo, pure conclusasi, grazie all’impegno e alla tempestività dei 

revisori, che la coordinatrice ringrazia. Anche la revisione redazionale interna, condotta dai curatori, 

è pressoché terminata e i materiali stanno per essere inviati a Cesati. Informa altresì la Giunta di 

aver confermato in data 15/01/2024 all’editore le dimensioni del volume di circa 980mila caratteri. 

Tale dimensione si discosta di poco da quella ipotizzata, sulla base di un calcolo approssimativo, 

per la prima richiesta di preventivo, inoltrata il 16/01/2023. A seguito di tale richiesta l’editore 

Cesati ha formulato (in data 23/01/2023) un preventivo di euro 3350,00 iva inclusa al 4%, per un 

volume di circa 450 pagine, con una tiratura di 400 copie, alle consuete condizioni (tipo carta, 

copertina, distribuzione, ecc.) pattuite nell’accordo con l’ASLI e l’ASLI Scuola. 

 

 

7) Assemblea nazionale 2024 e V Convegno ASLI Scuola 2024 

La Coordinatrice rammenta le difficoltà di reperimento degli spazi incontrate dai colleghi 

dell’Università degli Studi di Milano, che si erano offerti di ospitare la prossima edizione del 

convegno biennale dell’associazione, e comunica di aver ricevuto la disponibilità delle due 

Università partenopee, l’Orientale di Napoli e la “Federico II”, a cui si è aggiunta, grazie 

all’interessamento di Claudio Nobili, l’Università degli Studi di Salerno. Si è dunque costituto un 

polo di atenei campani che ospiterà il V Convegno ASLI Scuola a Napoli nei giorni 21-22-23 

novembre 2024. Il tema dell'incontro sarà: Scuola e Università insieme per una educazione 

linguistica efficace. Nel pomeriggio di venerdì 22 novembre si terrà l’assemblea annuale nazionale 

dei soci. I colleghi impegnati nell’organizzazione del Convegno sono Rosa Piro, Daniele 

D’Aguanno e Claudia Tarallo (per l’Orientale), Nicola De Blasi, Francesco Montuori e Chiara De 

Caprio (per la “Federico II”), Claudio Nobili (per l'Università di Salerno). A nome della Giunta la 

Coordinatrice ringrazia i colleghi coinvolti. Informa altresì che i colleghi hanno elaborato e 

pressoché definito un temario, che verrà inoltrato a breve ai soci, insieme alla prima circolare 

relativa all’evento; la scadenza per l’invio delle proposte è stata fissata al 15 maggio 2024 (senza 

proroghe). 
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8) Varie ed eventuali 

La prof.ssa Ricci propone di prendere in considerazione la possibilità di realizzare le prossime 

pubblicazioni (atti dei convegni) in formato digitale open access, come ad esempio i numeri 

monografici della rivista “Italiano a scuola”. 

La Coordinatrice richiama l’attenzione sulla gestione del portale dell’associazione ASLI Scuola, 

per mantenere in vita il quale l’ASLI sostiene un costo annuo di circa 90,00 euro, a cui si somma un 

contributo (inizialmente triennale, ora annuale) di euro 42,70 euro per servizi di back-up MySQL. 

Allo scopo di chiarire la situazione relativa ai pagamenti del portale, passa la parola alla prof.ssa 

Caddeo. La segretaria rileva che il servizio di back-up MySQL è stato sottoscritto il 22/05/2020 con 

validità triennale e rinnovato nel mese di giugno 2023, con validità annuale. Precisa inoltre le 

prossime scadenze dei pagamenti per il dominio internet e per la casella postale di ASLI Scuola 

gestiti da Aruba, previste nelle seguenti date: 8/10/2024 e 29/05/2024. 

La Coordinatrice ringrazia la Segretaria prof.ssa Emmanuela Caddeo e sollecita una riflessione 

circa l’opportunità di ripensare la gestione del portale, al fine di ottimizzarla, anche nella 

prospettiva di un eventuale accorpamento col sito dell’ASLI. 

 

Non essendovi null’altro da deliberare, la seduta è tolta alle ore 19.10. 

 

 

 

 

La Coordinatrice la Segretaria 

prof.ssa Rita Fresu prof.ssa Emmanuela Caddeo 

 

 

 


